

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., domingo 29 de diciembre de 1912 Núm. 294

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
ed ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26-11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del añamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



CRONICA EXTRANJERA

La estética del aeroplano

Los ingenieros han realizado, gracias á los motores de explosión, el ensueño de Leonardo de Vinci, casi en absoluto. Y digo casi, porque el gran artista italiano no pensaba únicamente en volar, sino que quería volar en belleza. Sus diseños demuestran, en efecto, su perpetua preocupación estética. Lejos de no buscar la estabilidad á costa de la elegancia, trataba de encontrar una estabilidad gentil. Las alas de los pájaros eran sus modelos, alas abiertes y poderosas, alas aquilonas recortándose airosamente en el cielo ideal que habían de hendir, alas á la vez ligeras y reclas, hechas lo mismo para mecerse entre las brisas que para batallar contra los vendabales. Por desgracia, los constructores modernos, herederos de los principios vinciáneos, no han querido, ó, mejor dicho, no han podido conservar este amor del maestro por la línea.

—Vea usted—declama hace tiempo Moréas, viendo elevarse uno de los primeros biplanos Wright—vea usted qué cosa tan fea, tan pesada, tan contraria á la naturaleza misma del aire.

Y, en efecto, aquel aparato venido de América, como sus rivales franceses contruidos por Farman, tenía la forma poco agradable de una enorme caja forrada de tela blanca.

Pero hace apenas dos años era imposible hablar de estética sin provocar las protestas indignadas de los especialistas.

—Dejadlos que sean dueños de sus aparatos, y luego habrá tiempo para pensar en los adornos—decían. Lo primero es volar, estar seguros de sí mismos, servirse de sus alas, por feas que sean, en fin. El número de las catástrofes va á aumentar de un modo terrible, si los aviadores se dejan influenciar por preocupaciones estéticas antes de resolver de un modo completo los problemas dinámicos.

Y los rusinianos, por empedernidos que fueran, se callaban, esperando el momento propicio.

—No queremos—pensaban—que se nos haga responsables de la menor desgracia. Que se tome el tiempo necesario para dominar la parte mecánica de sus aparatos, y cuando ellos mismos se declaren dueños del aire, volveremos á hablar de estética á los señores aviadores.

—Ahora bien, las palabras de Beaumont antes citadas, ¿no marcan de un modo perentorio é indiscutible este momento tan esperado? Sí, sin duda. Y la prueba de ello es que uno de los más fogosos apóstoles del embellecimiento de los aeroplanos, Paul Adam, acaba de insistir, en un breve discurso muy comentado y muy aplaudido, sobre la urgencia de aplicar á los monoplanos y á los biplanos las leyes de la armonía general del espacio. Los biplanos, sobre todo, parecen necesitados de reformas radicales en su parte plástica.

«Ved esos tabiques horizontales y paralelos—dice—y confesad que no tienen nada de agradables. Desde abajo, parecen enormes cajones, que arrastran con una viga delgada otros cajones, más pequeños. Cuando esa masa vuela en el espacio, el paisaje celeste pierde gran parte de su belleza. La noble dama que, sentimentalmente dolorida, levanta los ojos para confiar al cielo, en una muda oración,

Pasa á la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista..... 6 0/0 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „..... 8 1/2 „ „

„ 1 año „..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para
NOCHE BUENA
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LA VIDA PASA

Quiéren las costumbres de un montón de días, de horas, de minutos y unos cuantos meses, que forman lo que se llama un año, desaparecen en la eternidad del Tiempo el 31 del presente, para comenzar un nuevo año que designamos con el nombre de 1913.

Arrastrados por esa convención vamos a dar por terminado un año y a comenzar otro. ¡Un año más es siempre un año menos! Y los enamorados de la vida, los que somos partidarios del ser, no podemos evitar la pena, el escalofrío nervioso que nos produce ese año más que es siempre uno menos!

«Vivir es sufrir y vivir es gozar», dijo alguien, y a diario nos encontramos con la confirmación de esa síntesis. Una vida sin dolor ni placer, no es vida.

**

Esta sucesión de los años, de los meses, de los días y los segundos, lo mismo que de los siglos, es un símbolo. El tiempo pasa. Las Parcas de la Mitología son hoy los almanques. «No dejes para mañana lo que puedes hacer hoy», dice el comercio. Y esa es fórmula sabia, de gran previsión y de sabia prudencia.

Hay que hacer mucho hoy porque el tiempo se va.

Y este apego a la vida, este apego al ser «tiranía de la naturaleza», dicen algunos, es atáxico, es general. Todo lo que vive se defiende, desde el infusorio hasta el hombre «rey de lo creado». En eso nos hermanamos todos los vivientes, en eso sí formamos opinión unánime. «Hay que vivir». Hé ahí la gran fórmula, la que observan los seres de todas las escalas zoológicas.

Pero para que unos vivan es preciso que otros perezcan. El microbio quiere vivir a expensas nuestras y nos mata, por eso tratamos de eliminarlo. Ignoramos la utilidad de la mosca, pero vive y el microscopio nos dice que es la propagadora de la tifoidea, de la peste negra, de la viruela, del cólera, etc. etc. y tratamos de eliminarla en consecuencia, por amor a nuestra vida.

**

Se va el 1912. Está a las puertas su sucesor ese 1913, que por ciertas

consideraciones está marcado como año terrible para el viejo mundo. Allí también quieren vivir: las naciones, las grandes, se arman hasta los dientes y espíritus pesimistas creen que la gran conflagración se acerca. La cuestión balcánica y la Alsacia y la Lorena son el pretexto, «la manzana de la discordia». Para América este 1913, parece ser un buen año, ya que se acusa a ciertos políticos de los Estados Unidos como los causantes de ciertas agitaciones internas de las pequeñas nacionalidades ibéricas de América y esos políticos han caído allá con el «no» que el gran pueblo les acaba de dar para abrir la puerta a la universidad, a la ciencia y al derecho que nosotros veneramos como los guías de sus destinos.

**

En otros aspectos nosotros consideramos con júbilo esta sucesión del tiempo. Cada día que pasa es un paso de progreso.

En Inglaterra acaba de verificarse un gran concurso de automóviles. Las ferias de ganados y otros productos agrícolas han sido repetidas. El remedio contra el cáncer, dicen que es ya un hecho. La aviación ha realizado prodigios y está anunciado para el año entrante un viaje en aeroplano al través del Atlántico.

**

En la pequeña Costa Rica se librará a fines de 1913 un torneo electoral, el acto más grande de nuestra soberanía. Antes que para fiestas cívicas, antes que para obras de arte, podríamos invitar al mundo entero a observar aquel espectáculo. Aquí sí se hacen elecciones libres. Aquí elige el país. Las tiranías para nosotros son de la época medioeval.

Un irresponsable acusaba a los republicanos de inercia. El gran papel de ellos consiste en eso, en haber llevado a un repúblico al poder, en haber cambiado la faz de la República. De hoy más no habrá fuerza que contrarreste la voluntad libre de los costarricenses para su gobierno.

En virtud de una ley suprema, los viejos se fueron. Asíidos los veneramos, les tributamos todo respeto, pero que dejen pasar. El 1912 se fué; entramos ya al 1913.

EMELIN

Y vamos de fracasos.... La 2a. plancha de la aviación

Desgraciadamente es cierto, irremediable, ineludible el fracaso de la aviación. En vano los cronistas de «La Información» echaron al vuelo las campanas; en vano se desplegó toda actividad y agotó toda la elocuencia para convencer a los acandalados que debían traer a los aviadores. El Hado dispone otra cosa; nos ha condenado a no presenciar más que tentativas de elevación, conatos de aeroplantización, remedos de aerostática. ¿Qué le vamos a hacer?

A última hora Mr. Boland—el muy ingrato—puso un cablegrama de Panamá diciendo que no podía venir a volar en las fiestas cívicas, y su compañero Mr. Husk, que llegó ayer de Limón, ha manifestado que no puede elevarse en su aeroplano, desde luego que le hacía falta su *muistro*.

En resumen: sólo nos queda la esperanza de que Mr. Prevost se digne honrar esta tierra con su presencia dentro de un par de meses. Y eso, si a última hora el infatigable don Simón Amador no se decepciona. Porque se necesita ser alma de piedra para no sufrir con tantas desilusiones.

Rosendo González

Ayer bajó a la tumba uno de los compañeros nuestros a quienes la estimación y el cariño de los republicanos habían consagrado como prototipo de carácter, de entereza y de hidalgía.

Rosendo González, que así se llamó, fué persona que supo granjearse todo género de simpatías, como hombre de corazón y de clara inteligencia. Siempre fue soldado de nuestra causa republicana; a ella consagró su vida y sus esfuerzos.

EL REPUBLICANO enluta su bandera y envía sus más sentidos votos de pésame a la familia doliente y a la ciudad de Heredia, por tan irreparable pérdida.

Año nuevo, vida vieja

«Si quieres ser feliz, como me dices, no analices, muchacho, no analices.» El consejo del poeta de la barba de armiño se lo doy con el alma a todos los jóvenes que se van por el mundo abrevando con avidez en las fuentes del placer.

La filosofía? Un fuego fátuo a cuya luz macabra se ven esqueletos y cruces y gusanos por donde quiera.

Muchacho ¿quieres ser feliz? Olvida que eres polvo y que tus horas están contadas en el Libro de la Esdige.

Desprecia a Kempis; riete de Tolstoy y manda al diablo a Shopenhauer. Estos ancianos impertinentes se han propuesto convertirnos el mundo en un valle de lágrimas, después que consumieron el fuego de la juventud entregados a la pasión.

La Filosofía? Boberías insignes! Lector querido: come bien, díglere mayor; ama con frenesí a tu simpática mujercita; paladea la miel de todos los placeres hasta empacharte; sé egoísta, muy egoísta; y no te preocupes por el mañana que el mañana es como el día de ayer y como los días de siempre.

Ah, y no te olvides de que la Cerebrina es un poderoso reconstituyente!

AYRES NASCIMENTO

El Doctor Picado renunció la medicatura del Hospital

Por renuncia del doctor Picado, la Junta de Caridad nombró al doctor Julio Aguilar Soto, de Alajuela, para desempeñar el puesto de Médico interno residente en el Hospital de San Juan de Dios; quien se hará cargo de ese puesto el primero de enero próximo.

(De «La Prensa Libre».)

Examen a una iglesia

Se ha ordenado el envío del arquitecto a Guadalupe para que examine las paredes de la iglesia, que amenazan ruina.

El arquitecto deberá informar si debe ó no demolerse el edificio, y dónde se construirá el nuevo, en cuyo caso hará los planos a la mayor brevedad.

Telegrama de Santo Domingo

Diciembre 28.—Recibido a las 10 y 10 a. m. A EL REPUBLICANO

Hoy a la 1.ª m., diéronse de balazos Teodorico Zamora y Ramón Ocampo, por un bofetón que en el «Centro de Amigos» Zamora dió a Ocampo, temprano de la noche. Gobernador, debe mandar clausurar esa casa de juego, que algunos individuos la tienen por centro de explotación. Por correo enviaré detalles de todo. Nuestro pueblo no ignora quien es el de la culpa.

Corresponsal.

Una nueva Revista

Hemos recibido la siguiente esquela:

«Antonio Font saluda atentamente al amigo don Ricardo Coto F. y tiene el gusto de participarle que hoy comenzará a circular *Pandemonium* con el material del inclusivo sumario, agradeciendo se sirva anunciarlo en la próxima edición de EL REPUBLICANO.

El Editor le da las gracias anticipadas y tiene el placer de ponerse a sus órdenes.»

Correspondemos al atento saludo del nuevo colega, para el cual deseamos larga y próspera vida.

En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención a todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo a los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña a todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presb^o PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto a servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

Dos heridos en Santo Domingo DUELO A MUERTE

A altas horas de la madrugada de ayer, ocurrió en la ciudad de Santo Domingo un hecho de sangre excepcionalmente sensacional; el señor Jefe Político fue avisado de que había dos heridos é inmediatamente dictó las órdenes del caso. El hecho ocurrió a la una y veinte minutos de la mañana, y a doscientas varas al Norte de la Plaza, en donde se encontró gravemente herido al señor Teodorico Zamora, con tres balazos; por cuanto temprano del día entre Zamora y el señor Ramón Ocampo había ocurrido un incidente personal, dándole éste a aquel una bofetada, se supuso que fuera Ocampo quien hirió a Zamora; momentos después se supo que Ocampo también estaba herido y en realidad así fue: se le encontró con dos heridas de bala. Fueron llevados de ésta los doctores Uribe y Zumbado y al mismo tiempo de Heredia el doctor Flores. Momentos después compareció el doctor Rubén Villalobos, que fue quien practicó las primeras curas.

Ayer mismo los heridos fueron trasladados a la Casa de Salud del Dr. Uribe.

Los dos contendientes son jóvenes guapos, de muy buena posición social en su ciudad y acomodados de fortuna.

Como ocurrió el duelo

Se encontraron de improviso los dos adversarios, frente frente, cerca de la plaza principal, y como tenían concertado que se batirían en la primera ocasión, Ocampo le dijo a Zamora.

—Alistese, que le voy a disparar!... Zamora contestó:

—Estoy listo.

De acera a acera, a unas doce varas, principiaron el tiroteo hasta que Za-

mora cayó al suelo ensangrentado.—Ocampo, como pudo, se marchó a su casa.

El dictamen médico

En el Gabinete Electro-terapéutico del señor Brunetti se reconoció ayer a medio día a los dos heridos, por medio de la radiografía, examen que dió el siguiente resultado:

Don Teodorico Zamora:—Presenta tres heridas. Una que penetró al nivel de la parte externa y superior del hombro, dirigiéndose hacia abajo y hacia el externón, y se fué a localizar al nivel de la 6ª costilla, cinco centímetros hacia afuera de dicho hueso. Esta bala hirió la pleura, revistiendo alguna gravedad.

La herida del muslo penetró en el t de la parte inferior del muslo derecho y salió por la posterior.

También tiene otra herida que fracturó el primer metacarpiano del dedo anular derecho.

Don Ramón Ocampo Rodríguez:—Presenta dos heridas; una que penetró en la parte superior y externa del hombro derecho, y se alojó en la región supra-clavicular, rompiendo algunos vasos y nervios de consideración.

La herida de la pierna penetró en la parte inferior y externa del muslo derecho y chocó contra el fémur, y rebotó para colocarse en los músculos de la parte anterior del muslo. No presenta gravedad.

**

Dícese que se van a reconciliar ambos heridos. Ojalá que terminara el sangriento incidente con un arreglo amistoso para los dos hombres que se batieron ligera é idalgamente.

El día cablegráfico

El cólera en el ejército búlgaro

San Petersburgo, 26.—Según noticia recibida, el cólera se está propagando de una manera alarmante entre las tropas búlgaras en las líneas de Chatalja. Desde esos días el Czar Fernando emitió órdenes a sus soldados, amonestándolos a obedecer estrictamente los reglamentos sanitarios.

Sigan el ejemplo!

Praga, 26.—Todos los empleados del mayor de los bancos aquí, se declararon en huelga, porque los regalos de Navidad que les dió la gerencia del banco, no son de tanto valor como los de los años anteriores.

Contra Maura y su sacristán

Barcelona, 26.—Organizósé un mitin radical contra la vuelta al poder de Maura y Clerva.

Atentado contra Yamagata

Tokio, 25.—Gran atentado de asesinar al Príncipe Arimoto Yamagata, presi-

dente del Consejo privado, consejero supremo militar. El Príncipe salió ileso; el asesino entró en la residencia en la madrugada, cuando la servidumbre lo descubrió, trató de suicidarse. Yamagata fué Jefe del Estado Mayor militar durante la guerra contra Rusia.

Obligarán a Turquía

a hacer la paz

Viena, 25.—Las potencias se unirán para obligar a Turquía a la paz, según lo afirma La Newfrele Presse, que dice que se ha notificado a la Puerta que su pretensión de retener a Adrianópolis está desahuciada.

Levantamiento en Amazonas

Río Janelro, 25.—Otros levantamientos en el Estado de Amazonas. El Gobernador Bettencourt huyó después de intentar obligar a la policía a asesinar al Gobernador electo Jonatás Pedrosa. La policía se resistió y el Gobernador viendo el plan descubierto huyó temiendo las represalias.

Fernández de Tinoco.—Editorial de Emelin.—Rosas y sangre: Cuento por Lidia Foster.—Una crónica científica, por el Doctor Picado.—Numerosas ilustraciones de actualidad.—Una chispeante página cómica por Llach.—Variedades.—Sucesos de la semana etc. El precio de cada ejemplar es 20 cts.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¡Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejan olores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Santa alianza después de una Misa del Gallo

El minuterio inexorable del reloj de Catedral se acercaba ya a la media noche. Las calles de la capital, por lo común tranquilas a esa alta hora, estaban llenas de movimiento y profusamente iluminadas las múltiples vitrinas de tiendas ó almacenes, pues se celebraba nada menos que la Noche Buena de 1912.

Damas envueltas en chales ó luciendo ricos sombreros, caballeros de abrochado gabán y niños desarropados y retozones, todos de risueño semblante, caminaban ó se detenían dirigiendo sus pasos hacia la alegría, esa eterna ilusión del hombre.

En las inmediaciones de un templo con sincero recogimiento ó disimulada piedad, hormigaba un grupo bien heterogéneo, en el cual el frú frú de la seda hacia dío con el almidonado roce de la burguesa falda, confundiendo en jirones las boas y pieles con el sencillo rebcozo de nuestra campesina.

Apartado de la muchedumbre, un caballero entrado en años pero elegante y decidido, penetró solo en la gótica capilla perdiéndose luego en el oleaje de aquel mar humano. Era un excéntrico enemigo del bullicio, quien nunca asistía á reuniones y en cuanto á la tradicional misa del gallo jamás había gozado de sus encantos: se presentaba hoy á ella como novel feligrés en sus ya largos setenta años. Mas no se crea por esto que era rebelde para cumplir «las fiestas de guarda»; no; metódico y metódico en extremo don César sabía que retardar su puntual hora de recogerse, significaba para él, cuando menos, tres días de segura jaqueca.

Por lo tanto, algo anormal debía suceder para que quebrantara así sus patriarcales costumbres sin temor al reuma y á otros achaques de la edad, decidiéndose á desafiar los helados vientos de Navidad. Vamos á inquirir el por qué de este trastorno de hábitos lo más brevemente posible, mientras dejamos á nuestro personaje en actitud expectante, arrodillado en su lujoso reclinatorio esperando las doce.

Heredó el virtuoso señor, desde muy joven una pequeña fortuna y siguiendo sus inclinaciones, adoptó la carrera de las leyes; vivía holgadamente de su trabajo disfrutando las rentas en su casa solariega, sin que se le ocurriera jamás sombar su libertad por los lazos matrimoniales.

Su carácter modelado al calor de austeras enseñanzas y repleta su biblioteca de autores retrógrados, había vaciado en su cerebro la escasa fuente de lectura allí contenida y todo libro moderno pareciale una profanación. Sin embargo, de tiempo acá lo traían intrigado las ideas extraordinarias que bullían en la mente de Miguel, su predilecto ahijado, muchacho de inteligencia rara y de temperamento artístico con quien compartía frecuentes charlas. Hablábale el joven de los progresos de la ciencia, de las diferentes manifestaciones del arte en la naturaleza; del universo infinitamente pequeño, contemplado bajo el poderoso lente del microscopio, en contraposición con el gigantesco aspecto de los mundos, donde el dominio indiscutible de las mismas sabias leyes todo lo regían, enseñando al hombre —infimo pílgmeo— á fraternizar con lo creado, como originario de una misma raíz.

Estas conversaciones, que Miguel repetía con marcada intención, no disgustaban del todo á su padrino é iban desmoronando, insensiblemente, los viejos cimientos en que se apoyaba su modo de pensar, sobre los problemas de la vida. Pero una noticia que le había dado ahora, en vísperas de Navidad, sí que lo dejó perplejo: le traía una invitación para concurrir á la tradicional «misa del gallo» rogándole que fuera pues la música iba á ser de lo más selecta. Al despedirse, así, como quien no dice nada, lo más natural del mundo, le dejó saber que en colaboración con los asiduos cantantes—entre los cuales se contaba él—venía á reforzar sus voces un distinguido grupo de señoras y caballeros de otra religión, galantemente invitados por un sacerdote, á tomar parte en las leas á Noel. Esta innovación, esta moderna disposición pareció un sueño imposible de realizar, pues no se ajustaba en nada con las órdenes terminantes que en sermones, pláticas y hojas sueltas había oído impartir contra los discípulos de Lutero y demás ímpios, exorcizándolos como rebeldes. Cual escuela tenía la razón? Las palabras de Miguel tan amenudo pronunciadas resonaron de nuevo en su oído, como mensaje cariñoso de reconciliación entre

todos los credos; por sobre, el egoísmo humano se perfilaba un cortono admirable de universal amor que hizo vibrar las cuerdas más íntimas de su ser. Tembló el estrecho molde en que se había educado su carácter, más entre las grietas que un criterio amplio abrió de pronto, por ley natural asomó el soberbio espíritu exclusivista de la época que estaba allí aprisionado, y anuló su noble esfuerzo sugiriéndole que aquellos eran embustes de Miguel, para hacerle rabiar. Malhumorado por esa desigual lucha salió de casa resuelto á refrescar su cabeza por esas calles de Dios!

Pero por la noche, dale con la misma historia de una partida de dominó, que jugaba todas las veladas de 7 á 9 en casa de una distinguida familia en donde no solamente le confirmaron lo dicho por su ahijado sino que dieron al asunto un aspecto totalmente diverso, un colorido que no tenía, habiéndole la señora de la casa *sotto voce* de una profesión de fe que allí, en pleno templo, harían los protestantes para convertirse, pues de otro modo no podrían entender su conducta, al sancionar las ceremonias, dando brillo á la Iglesia Romana con su contingente musical.

Por esos antecedentes, bien puede comprender el lector la actitud entre hostil y curiosa que al entrar á misa del gallo tenía el protagonista de este sencillo cuadro.

Cuando las alegres campanas cesaron de pregonar el nacimiento del Dios Niño, el órgano repercutió acordes de modulación sublime.

Un coro de voces primero ténues, luego más vibrantes y sonoras cantaron el Kirie, mientras la solemne misa se decía y todos escuchaban con respeto. Don César sintió que aquel dulce preludio llenaba de armonía su alma haciendo retroceder su memoria á la edad infantil, cuando de mano de su madre venía á este mismo templo! Una agradable concatenación de reminiscencias entrelazaron sus recuerdos de adolescente y á pesar de haber cumplido su deber, cuánto tiempo perdido en aquella edad en que se desconoce el valor de los instantes de la vida, y se malgastan las energías! Y ahora, la edad senil imperaba con todo el poder de su actividad sobre su anclano cuerpo, despertando á grandes voces la conciencia, é invitándole á aprovechar toda hora, todo minuto antes que la muerte le sorprendiera. Si, en pensamiento y en acción él utilizaría bien hasta el más leve instante.... La noción del tiempo y del lugar fué desvaneciéndose de la comprensión del noble viejo; su mente, en vertiginosa carrera, voló hacia otros planos en donde ni el egoísmo ni la esperanza de recompensa impulsan los actos buenos del hombre. Su temperamento esencialmente espiritual, gustaba de estos arrobamientos del ambiente místico, pero quería creer que los millones de seres humanos que planean sobre la faz de la tierra, aunque de diversa creencia que él, también tienen derecho á la vida, y á una vida eterna.

Echó una ligera ojeada sobre los concurrentes y todos le parecieron ya iguales; en alas de la mente miró á los demás feligreses de otras sectas, contempló á los discípulos de otras escuelas ó filosofías y en ellos también vio brillar el fragmento mismo de la esencia divina. Lleno de alegría posó su consciente vista sobre Miguel, quien en ese momento llevaba el «coco» del Agnus Dei. Su voz hablaba al alma; llena, sin modulaciones pretenciosas pero con tonos de gran dulzura, elevaba su timbre de barítono, mientras en el altar la hostia santa contrastaba su alba pureza con los aureos rayos de ese sol, que simboliza la custodia!

El espíritu liberal de un criterio amplio había triunfado.... razón tuvo el sacerdote al hermanar, en un día como aquel, las voces de dos diferentes religiones, que en sustancia no son más que la misma.

Al bajar las gradas del templo don César era otro hombre; por vez primera en su larga vida comprendió que el humilde Cristo albordeaba en su alma, imprimiéndole una tolerancia y una compasión hacia todos los seres.

Horas después la Biblioteca Nacional recibía como presente de Pascuas, los añejos volúmenes en cuya fuente había nutrido su cerebro con César.

APAIKAN



Una esperanza risueña

RAMONCITO MORALES

De Coronado Fiestas de Navidad

En pocos pueblos se celebró la Navidad tan pomposamente como en esta villa, gracias á la buena voluntad del señor cura, al señor Jefe Político y algunos jóvenes entusiastas.

Haremos un resumen de todos los festejos: el 24 al medio día los payasos de San Juan y algunos disfraces recorrieron las calles de la población al compás de la filarmónica vicentina, invitando á gozar, mientras las campanas esparcían por todos los ámbitos solemnes himnos que anunciaban la proximidad del más grande de los acontecimientos de que nos habla la historia cristiana.

En la noche se verificó una hermosa velada cuyo escogido programa fué ejecutado con todo gusto y arte. Los cuadros plásticos, bellísimos, sobre todo el titulado «El Angel de la Guarda» donde la simpática y graciosa señorita Raquel Soto lució su gracia y hermosura.

Ángeles como ese, en verdad que convidan ir al cielo.... El monólogo «Tirar la llave»—por cierto muy bello—resultó bien desempeñado. María Soto nos hizo el papel de una viuda muy joven, que ha amado en verdad....

Isabelina Barahona, que recitó la Sereñata de Schubert, de Gutiérrez Nájera, nos encantó. Una suavidad de voz muy dulce y una mímica artística y muy sentida.

Las cuadros de Concherías del recordado Aquileo merecieron muchos aplausos. Como reía la concurrencia; como que allí se respira un aire poético verdaderamente costarricense.

Don José Blanco y Juan Soto representaron muy bien sus difíciles papeles, así como don Rosendo Valenciano el del cuandero *Don Vindas*.

Cristina Zúñiga, la de blonda cabellera, merece una felicitación efusiva.

El coro de los doctores del Rey que Rabló, á pesar del corto ensayo, salió muy bien.

La melopea del señor Solano—el popular Jambriña—como que se hace llamar Jambriña.... no podía resultar mal....

Los trabajos de la compañía de don Arcelio Bustamante gustaron mucho. Otros muchos aplausos se conquistaron estos artistas.

El monólogo «El Mendigo» muy original, llamó mucho la atención.

Y por último, las recitaciones del niño Ramón Morales, entre ellas el huérfano, de gran extensión y mucha mímica, gustaron mucho.

A los cuatro años, recitar con tanto arte y gusto tan largas recitaciones, es algo que llama la atención.

Ramoncito es una bella esperanza para sus padres y para su laborioso pueblo.

Vaya nuestra felicitación para los organizadores de esta velada, así como á los jóvenes que en ella tomaron parte.

El día siguiente al medio día se efectuó la carrera de cintas. Fueron las mejores la de Margarita Pineda y la de Rosa Soto. La concurrencia fué muy numerosa.

A las tres de la tarde se jugó el match de foot ball dedicado á don Francisco M^o Núñez. En el primer tiempo los josefinos hicieron dos goals, y en el segundo uno los josefinos y dos el team de Coronado.

Ganaron, pues, los josefinos por un goal después de refido combate.

El señor Núñez les obsequió once medallas de plata que les colocó la señorita Margarita Pineda, después de una ligera alocución. La Filarmónica de San Vicente amenizó el match y acompañó á los vencedores á la casa donde se hizo la entrega de las medallas.

Qué fiestas tan bonitas se repitan á menudo!

A nuestros lectores

Con motivo de las fiestas cívicas EL REPUBLICANO no visitará á sus abonados hasta el 3 del entrante. Entre tanto, deseamos á nuestros lectores un feliz año nuevo.

Mr. Taft en Panamá

Grandes festejos en su honor. Taft pone en movimiento las puertas de las esclusas. Baile en el Teatro. La explosión de dinamita. El crimen no tiene relación con la venida de Taft. Grandes precauciones para resguardar su vida. ¡Que lo quieren mucho “!”

Panamá, 26.—Con banderas desplegadas los acorazados Arkansas y Delanware, trayendo á Taft y su comitiva llegaron hoy de Cayo Hueso al puerto de Colón. El Coronel Goetzals, Ministro Dogood, los comisionados Thatcher, Rousseau, Gaillar, los Jueces Jackson y Brown, el Secretario Eblifaf y otros altos empleados del Canal; Sir Claude Mallett, Ministro Británico; Ernesto Lefebre, Ministro de Relaciones Exteriores de Panamá y los miembros del Comité de Recepción de Panamá fueron abordo del Arkansas. El Comité de Recepción le hará una recepción formal en Panamá. La comitiva presidencial desembarcó poco después, acompañada de la comitiva de tierra, y empezó inmediatamente la inspección de las obras en construcción. Visitó el Hotel Washington y el sitio donde serán construídos los diques en Cristóbal Colón. La comitiva llegó á las 10 a. m. á Gatún, inspeccionó las esclusas, Taft apretó un botón y puso en movimiento las inmensas puertas. El tren que conducía la comitiva partió por la nueva línea del Ferrocarril, visitando la loma dorada y Paraíso; de allí se fueron á Culebra, donde el Presidente y demás convidados fueron á la casa del Coronel Goetzals. La inspección de la División Atlántica interesó mucho á todos; Taft manifestó vivo interés por sus progresos y se mostró muy complacido por los adelantos realizados desde su última visita. En Culebra Taft tuvo una cordial conferencia con los funcionarios de Panamá en asuntos de suma importancia. Los funcionarios panameños se mostraron satisfechos del resultado. La esposa de Taft es huésped de la esposa de Coths, en Culebra. El Presidente y su comitiva inspeccionará la División de la Pacífico el miércoles y asistirá á un baile que se dará en su honor en el Teatro.

Panamá, 25.—Taft levantado hoy muy temprano para salir á inspeccionar las obras de la división del Pacífico, llegando de Culebra en tren especial; visitó á Balboa acompañado de su comitiva é inspeccionó el sitio de las fortificaciones y remontando el canal en la lancha hasta Miraflores, volvió á Culebra é hizo en la tarde una visita á Panamá á donde llegó de Culebra en tren especial. En la estación lo recibieron Porras y los dignatarios de Panamá. Un destacamento de la brigada de bomberos y 200 policías vestidos de kaki y con rifles hicieron los honores. Taft se dirigió al Hotel Tivoli y de allí á la Legación americana, donde con la señora Taft, los miembros de la comitiva y algunas personas selectas de la sociedad de la zona del Canal comieron como huéspedes del Ministro y de la señora Dondee. De la Legación se dirigió al Teatro nacional para asistir al baile que Porras daba en su honor y al que concurren lo más selecto de las sociedades de la zona del Canal y de Panamá. La fiesta tuvo gran éxito habiendo reinado la mayor cordialidad. Taft estuvo muy afable y fué muy popular entre todos. El baile continúa aun. Una explosión de dinamita en la parte baja de la ciudad produjo considerable excitación, arruinó completamente el kiosko en frente de la estación del ferrocarril, hiriendo al vendedor que estaba dentro, el que fué inmediatamente trasladado al Hospital. La policía guarda el destruído kiosko para impedir que la gente se acerque. La explosión ocurrió á las 10, durante el curso del baile.

El crimen no tiene ninguna relación con la visita de Taft, puesto que él no debía llegar á la estación sino hasta medía noche; es más probable que el acto sea efecto del odio personal para dañar al propietario del kiosko. Se han tomado las precauciones para proteger á Taft; el carruaje presidencial irá precedido por un vehículo ocupado por la policía secreta americana. La procesión pasará por la avenida central con policía armada á ambos lados; no hay ninguna animosidad contra Taft, quien es genuinamente popular; aquí una gran muchedumbre lo aclamó en la estación, y en el parque Santana se le dió otra ovación. Los balcones de ambos lados estaban llenos de hombres y mujeres, aclamándolo y saludándolo con sus pañuelos. La placentera fisonomía del Presidente reflejaba satisfacción por la sinceridad y la espontaneidad de la recepción.

Panamá, 26.—El jueves Taft pasó la mañana visitando el corte de Culebra. La comitiva se vino á Anón á tomar lunch con el señor y señora Thatcher; pero Taft y esposa permanecieron en Culebra hasta las 3 p. m., cuando vinieron se juntaron al resto de la comitiva y fueron llevados por Thatcher en automóvil á una gira á la antigua Panamá, donde recorrieron las ruinas de la ciudad saqueada por el bucanero Morgan en 1671. Taft dijo que las ruinas eran de las más interesantes en la historia de los puntos que habían visitado. Volvió á Panamá á las 5 p. m. y tomó el tren para Colón, donde la comitiva se embarcará en el «Arkansas» que junto con el «Delaware» deben zarpar esta noche. La visita de Taft es el tema de las conversaciones del día en Panamá. El acontecimiento más importante de esta estación de fiestas y que ha desarrollado una manifestación extraordinaria de entusiasmo y sentimientos de amistad, su paso por la ciudad, anoche, más bien parecía el triunfo de un general victorioso. Ruidosos y prolongados aplausos lo saludaban á cada paso, la recepción oficial fué cordial y espléndida, pero la eclipsis la ovación popular. Millares de personas de todas las clases hormigueaban en las calles y espinos llenaban los balcones y ventanas ansiosos de ver y de saludar á Taft. La fervorosa manifestación popular de cariño sobrepuja á cualquiera otra demostración en las anteriores visitas de Taft á este país, y estando más notable, cuanto que hay que tomar en consideración que está próxima su salida de la Presidencia. El único incidente desagradable fué la explosión de dinamita que desgraciadamente coincidió con la visita de Taft á la capital, aunque la opinión general es que no tiene ninguna relación con ella; según parece, el atentado fué por efecto de no poder el individuo que deseaba el kiosko inducir al propietario que se lo cediera ó al ocupante que lo desocupara; ambos son españoles. Se dice que tres españoles están detenidos por suponerse complicados en el asunto, pero la policía se muestra reticente y sus investigaciones en calma. Nada hace suponer que fuera un atentado contra Taft. El público está convencido que la bomba no era para él; uno de los resultados capturados de la visita de Taft será la devolución á Panamá de la faja de terreno conocida con el nombre de la Sabana, y que ahora forma parte de la Zona del Canal, en cambio de la concesión para una dársena en Colón. La devolución de esta faja de terreno será para Panamá un territorio continuo entre la capital y la parte de la República al Este de la Zona del Canal, ventaja muy deseada por los panameños.

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Manhattan Club

Pídalos Ud en todas las cantinas

BOTICA ESPAÑOLA

DE
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrilitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento

ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia

REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

- - A V I S O - -

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada en los lotes de Carlit. El que desea más pormenores que solicite en la Aduana del Atlántico á

Romualdo Rodríguez

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Doloresa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

las penas de su alma, no podrá ya considerar cual una comarca ideal el espacio por donde pasan esos cajones estridentes, uniformes y numerados.

Lo malo es que, después de hablar así, nada nos dice Paul Adam sobre las reformas que pueden mejorar y aligerar la forma del biplano.

«Hay que transformarlos»—exclama.—Y deja á la fantasía de los constructores, de los inventores mejor dicho, la labor difícilísima de la transformación.

Porque, realmente, si es concebible que el monoplano se metamorfosee, dentro de sus propios principios, hasta llegar á ser un bellissimo aparato volante, en cambio, no se ve bien claro cómo podrá el biplano, tan poco rítmico, tan poco alado, tan poco aéreo en apariencia, adquirir formas agradables.

Sus dos planos superpuestos le darán siempre una pesadez de líneas contraria al ideal de lo que en nuestra imaginación debe fraternizar con los pájaros y con las mariposas. Su larga cola de acero, terminada por un cofre cuadrado, impedirá que su silueta sea ligera. Sus nervaduras innúmerables, intrincadas, rígidas, le harán difícil perder su aspecto de máquina rudimentaria.

Y, si embargo, los ruskinianos no desesperan.

«Ved el automóvil, hoy tan afroso—dicen—y recordad lo pasado, lo feo, lo grosero que era en otro tiempo. Con el biplano pasará lo mismo».

Y no les contestéis que entre un vehículo que tiene cuatro ruedas y que, por lo tanto, puede soportar todas las transformaciones, y un aparato que no se sostiene sino gracias al equilibrio de sus dos planos superpuestos, la diferencia es muy grande. No, no les contestéis esto, porque os dirán:

—Todo es perfectible estéticamente en este mundo.

El monoplano, por lo menos, lo es. Es bello en su principio mismo; ya se ha ido hermoseando aun sin que los Ingenieros hayan tenido, al construir sus nuevos tipos, la menor preocupación estética. En efecto, de un Biérlot á un Deperduissant la diferencia es visible. Este último aparato, con sus amplias alas blancas y su cuerpo perfectamente en telas rígidas, que ocultan el esqueleto de acero, tiene, cuando se presenta de frente en pleno vuelo, aspecto de verdadera ave. Y no os figuréis que esto de parecer ave sea poca cosa, pues la verdad es que, á pesar de que todos hablamos de los «pájaros humanos», muy raros son, entre los aeroplanos, los que realmente parecen pájaros.

El arrojado Train, en su aparato trágico, que mató al Ministro Bertheaux, por ejemplo, semeja, cuando está en el aire, una enorme langosta. Los R. E. P., pintados de rojo, son como inmensas libélulas. Los Biérlot, pequeñitos, ligeros, elegantes, tienen algo de insectos alados. Y sólo el Deperduissant, talvez por ser el último, produce la verdadera sensación ornitológica que Leonardo de Vinci consideraba indispensable.

Esto, sin embargo, no basta á los apóstoles de la estética aérea.

«No basta con copiar las líneas de la gaviota—dice Paul Adam—; hay que tener en cuenta también la naturaleza y el color de su plumaje».

Y, más adelante, insistiendo en lo del color, agrega:

«Teñidos de oro, de azul, de blanco, de violeta, talvez de púrpura, no chocarían en el maravilloso fondo del cielo.»

Pero en este punto las opiniones de todos los ruskinianos no son idénticas. El color, en efecto, parece peligroso á muchos artistas, si se deja al capricho de los fabricantes.

—Ved cómo pintan los automóviles y las embarcaciones de recreo—dicen.

Así, la mayor parte de los teóricos de la estética aérea prefieren, por ahora, no hablar sino de las líneas. Que las alas tomen una amplitud airosa, que no sean tan pesadas de efecto, que no se contenten con copiar lo que hoy de menos bello en el reino animal, que rompan con la langosta, en fin, y que se acerquen al pájaro; he ahí lo más importante ahora que gracias al progreso de la mecánica, y se puede hablar de belleza sin hacer reír á los constructores y sin indignar á los aviadores.

E. GOMEZ CARRILLO.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que venden por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquinas de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pollit. Quien de razón de su paradero se la gratificará,

12-4-atl. CAYETANO BERMEDEZ

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entnderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Suscribase á "El Republicano"